

Simposio: Experiência migratória, dinâmicas urbanas e vínculos sociais: atores, agency, visibilidade (séculos XIX-XXI)

Autor: Susana Mangana

Afiliación: Directora Cátedra Permanente de Islam, Universidad Católica de Uruguay

Título: Inmigrantes musulmanes en la sociedad «laica» de Uruguay. Retos para la socialización y creación de mezquitas.

Palabras clave: inmigración, árabe, musulmán, mezquita, halal

Históricamente una escasa masa crítica de musulmanes en Uruguay así como una férrea defensa de la laicidad, supuso la falta de una mezquita erigida con todos sus atributos. Flujos migratorios recientes facilitaron la llegada de musulmanes que expresan, en la actualidad, otras necesidades espirituales; contar con un templo y un cementerio donde sepultar siguiendo la tradición islámica. Por otra parte, la inexistencia de carnicerías y otros establecimientos halal constituye, para algunos musulmanes, una barrera a su integración y permanencia en el país. Aunque en Montevideo existen tres musallahs u oratorios, a donde acuden musulmanes observantes residentes en la capital, los mismos no se han organizado en un centro cultural desde el que planificar actividades de socialización como sí han hecho otros inmigrantes. Es en los espacios de frontera donde asociaciones étnicas varias y establecimientos pertenecientes al colectivo árabe y musulmán imprimen su propio sello a la vida urbana de ciudades como Chuy en el este del país o Rivera en el norte.

Esta ponencia indagará en la transformación que ha sufrido el colectivo árabe y musulmán residente en Uruguay y qué barreras encuentra hoy para vivir su fe plenamente, acorde con el actual contexto de resignificación de la identidad, pautado por la llegada de nuevos inmigrantes a Uruguay lo que ha propiciado una batería de medidas administrativas que sitúan al inmigrante en el centro del debate y atención institucional.